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Разъясняем. МУП «БПХ» — банк-
рот. Настоящий. Арбитражный суд 
Орловской области недавно изме-
нил статус муниципального пред-
приятия. Теперь оно не просто 
должник, в отношении которого ве-
дется длительная процедура, пре-
дусмотренная Законом РФ «О несо-
стоятельности (банкротстве)», 
а именно банкрот. И имущество 
МУП будет распродаваться ча-
стями, пока все кредиторы не полу-
чат им причитающееся. Начато кон-
курсное производство — попросту 
говоря, распродажа. Продлится она 
до 9 марта будущего года. Уйдут ли 
городские бани в частные руки? 
Для бань №1 и №4 эта угроза ре-
альна, как никогда ранее (процеду-
ра банкротства начата более 3 лет 
назад). Правда, с одной оговор-
кой — конкурсный управляющий 
вначале попробует продать фабри-
ку-прачечную на ул. Новосильской, 
38.

Пока что бани работают. Хотя 
еще год назад такое было бы невоз-
можно. Конкурсное производство 
(третья, последняя, стадия проце-
дуры банкротства) предусматрива-
ет, как правило, остановку предпри-
ятия. Однако арбитражный суд Ор-
ловской области, ссылаясь на за-
кон, принятый в декабре прошлого 
года, счел возможным предприятие 
не останавливать ввиду его соци-
альной значимости.

Две предшествующие стадии 
финансового оздоровления пред-
приятия (внешнее наблюдение 
и внешнее управление) окончились 
без успеха — долги не сократились, 
а, наоборот, выросли. Составляют 
они около 42 миллионов рублей (три 
года назад — чуть более 20). Увели-
чение тарифов в банях не помогло. 
Выручки от продажи небольших ак-
тивов для погашения долгов не хва-
тило. А крупный объект — прачеч-
ную (площадь — 2,5 тысячи квад-
ратных метров) — продать пока что 
не удалось.

Кто ожидал другого? И много ли 
примеров, когда предприятие, став-
шее на путь «финансового оздоров-
ления», выходило из тяжелой ситуа-
ции без существенных потерь, если 
вообще выживало? Положительной 
статистикой тут не пахнет. Бывает, 
что банкротятся по собственной 
инициативе, чтобы списать непо-

сильные долги по налогам и ликви-
дировать убыточное и не имеющее 
больших активов предприятие. Од-
нако в случае с МУП «БПХ» этот при-
мер не подходит. Тут другое.

Собственная инициатива была — 
обращение руководства МУП в 
июне 2006 года в арбитражный суд 
с заявлением о признании предпри-
ятия несостоятельным. Но возникал 
ли тогда у кого-то замысел ликви-
дировать крупный социально значи-
мый муниципальный производст-
венный комплекс или передать его 
в частные руки? Если и возникал, то 
никто не признается, ведь иначе как 
преступным (преднамеренное бан-
кротство — уголовная статья) такой 
замысел не назовешь, потому что 
все долги МУП «БПХ» по сравнению 
с его активами три года назад вы-
глядели просто ничтожными. Тогда 
одно лишь здание бани №1 (пло-
щадь — 3800 квадратных метров) 
по рыночной стоимости оценива-
лось более чем в 50 миллионов руб-
лей. Правда, был и один весьма ин-
тересный нюанс: балансовая стои-
мость имущества «БПХ» примерно 
равнялась кредиторской задолжен-
ности. В тот самый момент и про-
изошла скандальная история с про-
дажей большей доли «кредиторки» 
по курсу «16 к 1» частному лицу. 
Вскоре эта часть задолженности пе-
решла к ООО «Консалт-плюс», го-
лос которого в совете кредиторов 
и по сегодняшний день является ре-
шающим (73,6 % кредиторской за-
долженности, внесенной в реестр).

До того момента кредиторами 
банно-прачечного комбината были 
муниципальные предприятия и на-
логовая инспекция. То есть, по сути, 
увод в частные руки МУП «БПХ» не 
угрожал. Теперь, когда угроза при-
ватизации орловских бань вполне 
реальна, многие задают вопрос «кто 
виноват?».

Например, газета «Орловская 
искра» уже начала поиск виновных. 
Газета ищет их в горсовете Орла. Да 
вот только там ли настоящие «дири-
жеры» реализованной схемы по бан-
кротству важного социального объ-
екта областного центра? Разобрать-
ся нетрудно, было бы желание.

Напомним, что процесс банкрот-
ства и приватизации городских 
предприятий в Орле стал набирать 
обороты сразу после прихода к вла-

сти в городе в марте 2006 года экс-
мэра А.А. Касьянова. Тогда в «пике 
банкротства» вошли сразу несколь-
ко МУП, в том числе и «БПХ». Разли-
чие между этим и другими предпри-
ятиями, в отношении которых 
для начала была введена процедура 
внешнего наблюдения, заключа-
лось в том, что большинство несо-
стоятельных должников таковыми 
и являлись, поскольку всеми свои-
ми активами не могли перекрыть 
долговые обязательства. А объеди-
няло кандидатов в банкроты другое 
обстоятельство — процессом вне-
шнего наблюдения сразу на не-
скольких из них руководил извест-
ный ныне в связи с уголовными де-
лами, возбужденными следствен-
ным комитетом, А.И. Горбачев. Тот 
самый, занимавший до недавнего 
времени должность заместителя 
мэра Орла по вопросам имущест-
венной и экономической политики, 
содержавшийся несколько месяцев 
в СИЗО и отпущенный оттуда под за-
лог в 10 миллионов рублей.

Сумма залога наводит на опре-
деленные мысли. Что тут говорить, 
не бедный человек у нас в городе 
курировал имущественный комп-
лекс!

«Головокружительная» карьера 
в мэрии небедного Горбачева нача-
лась почти сразу после завершения 
процедуры внешнего наблюде-

ния — в январе 2007 года. Началась 
не с рядовой должности — занял 
пост начальника специально со-
зданного управления по реализа-
ции национальных проектов и целе-
вых инвестиционных программ. 
А через девять месяцев мэр Касья-
нов назначил его своим заместите-
лем. Прокуратура попыталась оспо-
рить законность назначения на му-
ниципальную должность бывшего 
индивидуального предпринимателя 
(в связи с его участием в коммер-
ческих фирмах). Оспаривала долго, 
успеха добилась, но полгода назад 
на стадии разбирательства в облас-
тном суде отозвала свои требова-
ния. А вскоре Горбачева поместили 
в СИЗО.

«История любви» правоохрани-
тельных органов и Горбачева еще 
не окончена. Сегодня ее интрига 
в том, насколько законно исполь-
зовал бывший зам. мэра свои слу-
жебные полномочия при организа-
ции деятельности сезонной яр-
марки по переулку Рыночному 
в Орле и реализации имущества 
МУП «БПХ» (бани №3). Кстати, 
по нашей информации, «банное 
дело» совсем скоро будет переда-
но в суд. Однако запущенный три 
года назад процесс банкротства 
«БПХ» никакой силой теперь уже 
не остановить.

Трехлетняя эпопея банкротства 

была наполнена самыми разными 
событиями. Громко звучали залпы 
словесных баталий между мэрией 
и депутатами горсовета. Его пред-
седатель В.И. Уваров неоднократно 
направлял письменные жалобы 
по процедуре банкротства «БПХ» во 

все инстанции, в том чис-
ле и в прокуратуру (ре-
дакция располагает ко-
пиями, в них фамилия 
Горбачева упоминается 
неоднократно). Доходи-
ло до пикетов горожан 
перед мэрией. Однако 
что это могло изменить 
после того, ключевого, 
на наш взгляд, события, 
которое произошло че-
рез полтора месяца пос-
ле назначения Горбачева 
арбитражным управляю-
щим в МУП «БПХ»? Имен-
но под его «наблюдени-
ем» 8 августа 2006 года 
кредиторская задолжен-
ность (16 миллионов 685 
тысяч рублей) банно-
прачечного комбината 
перед другим муници-
пальным предприяти-
ем — «Орелгортепло-
энерго» — была продана 
частному лицу (за 1 мил-
лион 118 тысяч рублей). 
С того момента слово 
частника в совете креди-
торов решающее.

А что частнику наши 
городские проблемы? Что ему 
до того, что горожане могут лишить-
ся возможности за небольшие де-
ньги (120 рублей за 2 часа) попа-
риться в бане? В решении арбит-
ражного суда Орловской области 
от 9 сентября этого года указано, 
что внешний управляющий «БПХ» 
в этом году трижды (26 мая, 3 и 11 
июня) пытался созвать собрание 
кредиторов, с тем чтобы утвердить 
порядок продажи фабрики-прачеч-
ной и ее оборудования. Ни одно 
из собраний не смогло принять ре-
шение по существу вопроса «в свя-
зи с неявкой конкурсного кредитора 
— ООО «Консалт плюс»…». Вот та-
кое отношение. Добавить нечего.

Хватит ли других активов, чтобы 
погасить долги и оставить в город-
ской собственности бани №1 и №4? 
На этот вопрос никто не ответит, как 
и не изменит «руководящую роль» 
частного ООО. Впрочем, попытки 
что-то переиначить, но не по факту, 
а по его оценке предпринимает Ва-
лентина Остроушко в «Орловской ис-
кре», вознося «хвалебные оды» под-
следственному Горбачеву. Зачем? 
Непонятно. Что он — такой уж «белый 
и пушистый»? Следствие и суд пока-
жут. Подождем. Осталось недолго.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

БАНКРОТСТВО

Что будет с городскими банями?
«Что будет с городскими банями в Орле? — этот вопрос 

нам задают многие читатели. — Бани пока работают, но 

надолго ли это? Ведь объявлена распродажа 

имущества».

Словом — беда. Попытался 
с нею справиться пенсионер, 
обратившись к змиёвским те-
лефонным мастерам. Безре-
зультатно. Нет, из Змиёвки-то 
в Плоское наведались спецы. 
Но телефон «не разговори-
ли». А напоследок вообще об-
радовали пенсионера: сказа-

л и ,  ч т о  а п п а р а т  в ы ш е л 
из строя.

Николай Дмитриевич за-
сомневался: как так, работал 
отлично — и вдруг вышел 
из строя?

«Моя мать всю жизнь отдала 
колхозу. Я работал тракторис-
том, жена также трудилась 

в колхозе. Все мы пенсионеры. 
Кто нам теперь поможет?» — 
спрашивает Н.Д. Пашков. Ни-
колай Дмитриевич — терпели-
вый человек: в редакцию на-
шей газеты он обратился, по-
мытарившись с «немым» теле-
фоном полгода.

В центральном офисе Ор-
л о в с к о г о  ф и л и а л а  О А О 
«ЦентрТелеком», куда мы об-
ратились за комментариями, 
один из центртелекомовских 
начальников, едва разобрав 
первые слова нашей просьбы, 
любезно «перевёл стрелки» 
на пресс-службу филиала. Там 
знают, почему полгода у пен-
сионера молчит телефон? Нет, 
там, дескать, сигналу дадут 
нужный ход.

Рискнув нарушить суборди-
нацию, мы вышли на начальни-

ка цеха телефонной связи и ра-
диофикации посёлка Змиёвка 
В.А. Алексанова. И нам повез-
ло: Валерий Александрович 
нас никуда не послал — даже 
в пресс-службу.

— Да, у нас есть заявка Паш-
кова,  — сразу признался 
районный телефонный началь-
ник.

Однако,  как следовало 
из слов В.А. Алексанова, ехать 
в Плоское, расположенное в 35 
километрах от райцентра, сей-
час просто некому.

— У вас что, не хватает спе-
циалистов? — поинтересова-
лись мы.

От этого неудобного вопро-
са начальник цеха телефонной 
связи и радиофикации посёл-
ка Змиёвка уклонился. Пред-
ложил перезвонить ему в сре-

ду (наш разговор состоялся 
в пятницу).

Мы позвонили во вторник.
— Вчера восстановили Паш-

к о в у  с в я з ь ,  —  с о о б щ и л 
В.А. Алексанов.

— А что там было, почему 
замолчал телефон?

— Линейное повреждение 
подземного кабеля.

— По какой причине? Там 
какие-то работы проводились, 
и невзначай повредили ка-
бель?

— Знаете, бывает, и мыши 
кабель едят, — как-то неопре-
делённо сказал начальник.

Так нашли крайних — мыши, 
оказывается, виноваты в том, 
что пенсионеры полгода сиде-
ли без телефонной связи. Хо-
рошо хоть не Пушкин…

Николай СОЛОПЕНКО.

ХОТЯ ПИСЬМО НЕ ОПУБЛИКОВАНО

Почему замолчал телефон?

Особое место в личном архиве 
Чупахина занимает история семьи 
и края в годы Великой Отечествен-
ной войны. Собирает он материа-
лы и о тех, кто прославил башка-
товскую землю трудовыми подви-
гами.

— История — наука интерес-
ная, — замечает Павел Анатолье-
вич. — Сколько раз ее писали и пе-
реписывали кому-то в угоду. Узна-
вать ее, читая книги, конечно, ин-
тересно, но… Но куда интереснее 
самому собирать сведения. Вот, 
например, на краю нашей дере-
вушки была могила неизвестного 
солдата, но за ней никто и никогда 
не ухаживал. Школьники и админи-
страция ограничивались тем, что 
облагораживали большую братс-
кую могилу, а об этой будто все за-
были…

Но Чупахин помнил. И с сыном 
Денисом (который, заразившись 
от отца любовью к исторической 
науке, закончил недавно историче-
ский факультет Орловского госу-
дарственного университета) рас-
чистил ставшие непролазными за-
росли у могилы. Направил запросы 
в районный, областной и государ-
ственный военный архивы: может, 
удастся пролить свет на судьбу по-
хороненного здесь человека.

Еще одно хобби у фермера — 
возвращать к жизни родники.

— Не одну неделю бродил я по 
окрестностям в болотных сапогах, 
ища источник, о котором мне рас-
сказывала бабушка, — вспоминает 
Павел Анатольевич. — Нашел-та-
ки! Немало сил пришлось вложить, 
чтобы расчистить его, дорожку сю-
да пробить. Но дело того стоило.

Селянам по вкусу пришлась эта 
водичка. Здесь, у источника, те-
перь останавливаются на привал 
грибники и охотники. Сам он, кста-
ти, любитель пройтись по лесам 
и перелескам когда с лукошком, 
а когда и с ружьишком.

Такие нехитрые радости скра-
шивают редкие свободные дни, 

весь остальной год проходит в не-
прекращающейся крестьянской 
круговерти. Не успели завершить 
уборку, а уже пора снова сеять ози-
мые, готовить почву под весенний 
сев. Полторы тысячи гектаров об-
рабатывают в КФХ, тысячу из них 
составляют зерновой клин и кру-
пяные культуры, остальная пло-
щадь — под сидеральными пара-
ми.

Для непосвященных поясню, что 
сидеральный пар — это поле, за-
севаемое в первую половину лета 
растениями-сидератами — люпи-
ном и другими бобовыми, которые 
затем запахивают в почву как зелё-
ное удобрение. А потом высевают-
ся озимые зерновые. Сидераты — 
живое удобрение, значит, экологи-
чески чистое зерно получается.

— Так уж случилось, что большин-
ство земель, которые арендует на-
ше сельхозпредприятие, — делится 
Чупахин, — относятся к малоплодо-
родным. Почти сплошная глина. Си-
деральные пары улучшают структу-
ру почвы и позволяют значительно 
повысить урожайность.

Все полтора десятка человек, 
работающих в «Елене», получают 
в течение всего года оклад, а в кон-
це года — премию. И солидную, 
зависящую от личного вклада 
в производство. А работать здесь 
не ленятся.

А еще есть у фермера негласное 
правило — помогать сельской шко-
ле, где в свое время его дети учи-
лись — Денис и Маргарита. То му-
зыкальный центр для школы при-
обрести, то спортинвентарь... Да 
мало ли еще какие нужды! Так что 
помочь он всегда готов, тем более 
что супруга Елена Анатольевна ра-
ботает здесь учителем начальных 
классов.

Чупахины эту деревню создава-
ли, Чупахины обеспечат и ее буду-
щее.

Елена КУЛЬПИНА.

Мценский район.

ТВОИ ЛЮДИ, СЕЛО

Чупахин из деревни 
Чупахино

Павел Анатольевич Чупахин, глава крестьянского 

хозяйства «Елена», родом из деревни Чупахино. Здесь 

в Башкатовском сельском поселении Мценского района 

и расположены его земли.

Здесь и его родовые корни. До восьмого колена смог 

восстановить свою родословную Павел Анатольевич. 

В беседах со старожилами, в архивах по крупицам 

собирал сведения о тех, кто тут жил и трудился, начиная 

чуть ли не с петровских времен.

У жителя села Плоского Свердловского района 

Николая Дмитриевича Пашкова замолчал 

телефон. Хлоп — и бесценное средство 

цивилизации разом затихло — словно воды 

в трубку набрало.

Николай Дмитриевич, всю жизнь отпахавший 

в колхозе трактористом, с такой деликатной 

техникой не был на «ты». Повертел телефон в руках, 

подул в трубку — ни малейшего признака жизни.

Очень расстроился пенсионер. Испугался даже. 

Ведь это же, как написал он в редакцию 

«Орловской правды», «никакой связи с миром». 

В том числе и с медицинским — даже «скорую» не 

вызвать, а у Николая Дмитриевича «88-летняя 

мать лежит парализованная».

В целях своевременного и оперативного информирования граждан и организаций 

по вопросам перехода с 1.01.2010 г. на уплату страховых взносов на обязательное со-

циальное страхование на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнс-

твом в период с 15 ноября 2009 года по 31 марта 2010 года в государственном учрежде-

нии — Орловском региональном отделении Фонда социального страхования РФ будет 

организована работа «горячей линии».

Ответственные за разъяснительную работу

Скороходова Нина Павловна
Начальник отдела правового 
обеспечения

(8-4862) 47-09-24

Шеварыкина 

Валентина Григорьевна

Начальник отдела работы 
со страхователями № 1 (г. Орел)

(8-4862) 47-08-78

Реденков 

Владимир Дмитриевич

Начальник отдела работы 
со страхователями № 2
(районы области)

(8-4862) 55-68-37

Хомкин Илья

Николаевич

Заместитель начальника отдела 
правового обеспечения

(8-4862) 47-08-66
(с 7.12.2009)

Чирикова Ольга Николаевна
Главный специалист отдела 
правового обеспечения

(8-4862) 47-08-75

Шеварыкина 

Светлана Викторовна

Главный специалист отдела 
правового обеспечения

(8-4862) 47-08-75

График работы телефонов «горячей линии» — с 9.00 до 18.00, по пятницам — до 17.00 

(перерыв с 13.00 до 13.48), выходные дни — суббота, воскресенье.

Интернет-сайт регионального отделения фонда http://fss.ru/region/ro57, адрес электронной 
почты info@ro57.fss.ru
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(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

В рамках поддержки ре-
ального сектора эконо-
м и к и  у ж е  в ы д е л е н о 

на закупку транспорта и ком-
мунальной техники 92 милли-
она рублей из федерального 
бюджета. На эти же цели пла-
нируется выделить еще около 
80 миллионов. Заказы на тех-
нику уже получили Мценский 
завод коммунального машино-
строения и орловский завод 
«Погрузчик».

Развитию инвестиционного 
процесса послужил Орловский 
инвестиционный форум в июне 
этого года. В рамках форума, 
несмотря на кризис, подписано 
соглашений на 22 миллиарда 
рублей. В области действует за-
кон о государственной подде-
ржке инвестиционной деятель-
ности.

Антикризисные меры в АПК 
реализуются по нескольким на-
правлениям. Первое — стаби-
лизация рынка зерна (участие 
в государственных закупочных 
интервенциях, формирование 
страхового фонда продоволь-
ственного зерна, позволяющего 
фиксировать цены на «социаль-
ный хлеб»). Второе — стабили-
зация рынка продуктов живот-
новодства (субсидированные 
кредиты, дотирование произво-
дителей молока, открыто фи-
нансирование по областной це-
левой программе на 2009—2012 
годы). Третье — продвижение 
на внутреннем рынке области 
продукции региональных про-

изводителей (заключено 295 со-
глашений между хозяйствую-
щими субъектами, продолжает 
развиваться сеть розничных 
сельскохозяйственных рынков).

В рамках поддержки строи-
тельной отрасли и ЖКХ про-
должают поступать бюджетные 
средства на переселение 
граждан из аварийного жилого 
фонда. Общая сумма на эти 
цели за три года (2009—2011) 
составит более 400 миллионов 
рублей. Это стимулирует ры-
нок. Средства уже получили 11 
организаций строительного 
комплекса области. На них 
строится более 400 квартир 
для переселения граждан. Бо-
лее 100 квартир уже заселено. 
Большие объемы бюджетных 
средств запланированы и на 
ремонт многоквартирных до-
мов, что позволит поддержать 
предприятия ЖКХ.

Малый и средний бизнес по-
лучает поддержку из региональ-
ного фонда развития и микрофи-
нансирования малого предпри-
нимательства. В июле фонд на-
чал выдавать первые займы. Об-
щий объем средств, предусмот-
ренных на эти цели, составляет 
53 миллиона рублей. К этой фор-
ме государственной поддержки 
проявляет интерес большое ко-
личество предпринимателей — 
заявки на получение кредитов 

рассматриваются ежедневно. За 
счет этих средств субъекты биз-
неса приобретают сырье и мате-
риалы производственного назна-
чения. Ставка кредита — 14 % го-
довых без ежемесячных и разо-
вых комиссий. Кроме этого пред-
приниматели имеют возмож-
ность получить поддержку в виде 
субсидий и грантов. Отдельный 
механизм поддержки — предо-
ставление государственных га-
рантий по кредитам, договорам 
займов и лизинговым договорам. 
В стадии проработки вопрос со-
здания регионального гарантий-
ного фонда.

Закончил свое выступление 
Ю.Н. Парахин обращением 
к собравшимся:

— Расслабляться рано. Не-
обходимо быть готовыми к раз-
личным сценариям развития. 
В этот сложный период нужно 
стремиться к консолидации 
всех общественных сил, чтобы 
обеспечить преодоление кри-
зисных явлений.

П о с л е  в ы с т у п л е н и я 
Ю.Н. Парахина члены прави-
тельства области отвечали 
на вопросы представителей 
профильных комитетов облсо-
вета, депутатских фракций 
и групп. Вопросы касались 
различных аспектов деятель-
ности правительства в услови-
ях кризиса.

Руководитель департамента 
финансов В.Г. Щипкова отмети-
ла, что кризис привел к значи-
тельному секвестру региональ-
ного бюджета (около 2,5 милли-
арда рублей). Это произошло 
из-за значительного снижения 
налоговых поступлений (налог 
на прибыль и НДФЛ) от основ-
ных бюджетообразующих пред-
приятий. Тем не менее все со-
циальные обязательства обла-
стного бюджета выполняются. 
Проблемы с формированием 
муниципальных бюджетов в пе-
риод кризиса будут решаться 
двумя путями. Во-первых, муни-
ципалитетам оставлены доходы 
от стабильных налоговых по-
ступлений (например, налоги 
на недвижимость, на землю). 
Во-вторых, часть финансирова-
ния социальных программ об-
ластной бюджет взял на себя 
(например, по лекарственному 
обеспечению, софинансирова-
ние питания школьников).

Методика расчета сумм до-
таций на бюджетное обеспече-
ние муниципальным образова-
ниям изменилась — теперь оп-
ределяющим критерием явля-
ется количество и социальный 
состав населения в районе, 
а не величина бюджетной сети. 
В итоге многие районы оказа-
лись в проигрыше. И чтобы 
компенсировать этот провал, 

районам в 2010 году будут вы-
делены средства «на сбалан-
сированность бюджетов». Од-
нако продолжаться такая прак-
тика долго не будет — только 
в переходный период. В даль-
нейшем необходимо оптими-
зировать муниципальную бюд-
жетную сеть в зависимости 
от количества жителей и соб-
ственных доходов.

В части роста зарплат бюд-
жетникам в 2009 году есть про-
гресс. Переход на отраслевую 
систему оплаты труда дал рост 
зарплаты учителям на 12%. 
В следующем году предпола-
гается не менее значительный 
рост. Правда, других бюджет-
ников это пока не коснется. 
В лучшем случае индексация 
зарплат будет произведена 
с декабря 2010 года.

Руководитель департамен-
та имущества, промышленно-
с т и  и  и н ф о р м а т и з а ц и и 
Ю.В. Коростелкин в своем вы-
ступлении отметил, что кризис 
поставил большое количество 
вопросов, ответы на которые 
до сих пор не найдены. Тем не 
менее действовать необходи-
мо. И действовать по решению 
практических вопросов. Не 
в одних лишь инновациях па-
нацея от экономических бед. 
Анализ опыта других регионов 
показывает, что их экономика 

держится на плаву за счет тра-
диционных локомотивных от-
раслей. Во многих — за счет 
добывающей. В Орловской же 
области разработка залежей 
полезных ископаемых мизер-
на, несмотря на их солидные 
объемы. Отрасль в зачаточном 
состоянии. Слабо развита пе-
рерабатывающая промышлен-
ность, энергогенерирующая, 
производство товаров народ-
ного потребления.

Тем не менее региональная ан-
тикризисная программа дает свои 
результаты. И они, похоже, будут 
впечатляющими, если не сенсаци-
онными. В сентябре по некоторым 
отраслям резко вырос индекс про-
мышленного производства. Поя-
вились свои «локомотивы». Индекс 
промышленного производства за 
месяц вырос на 5 %. Таких показа-
телей роста в сентябре не имеет ни 
один регион в ЦФО. Прогноз к кон-
цу года — 77 %. Это будет проры-
вом по сравнению с летним пока-
зателем — 58 %, когда наша об-
ласть стала аутсайдером в ЦФО.

Процесс банкротства ор-
ловских предприятий, находя-
щихся сегодня в сложном фи-
нансовом положении (в том 
числе и завода «Орлэкс»), мож-
но приостановить, применяя 
механизм госгарантий по кре-
дитам.

Руководитель департамен-

та экономики Ю.А. Есипов от-
метил, что многие из подпи-
санных на Орловском инвести-
ционном форуме соглашений 
уже реализуются, как и инвес-
тиционные соглашения про-
шлых лет. Пример — Мценский 
керамический завод по произ-
водству облицовочного кирпи-
ча. Объем инвестиций в пред-
приятие, которое было по-
строено «с нуля», составил бо-
лее 500 миллионов рублей. 
Было запущено две линии 
по производству стальной про-
волоки и фибры на предпри-
ятии ООО «Промметиз Русь» 
(объем инвестиций также бо-
лее 500 миллионов рублей). 
Из наиболее реальных и перс-
пективных инвестпроектов 
Ю.А. Есипов отметил строи-
тельство электрометаллурги-
ческого завода во Мценске 
и мусороперерабатывающего 
завода в Орле.

Руководитель департамен-
т а  с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а 
В.И. Коротеев отвечал на воп-
росы, связанные с проблема-
ми АПК. По его мнению, пере-
производство зерна требует 
изменения подходов в форми-
ровании структуры пахотного 
клина в растениеводстве. Хо-
зяйствам области следует 
больше внимания уделять вы-
ращиванию востребованных 

на рынке культур — рапсу, сое, 
кукурузе на зерно. А проблемы 
со сбытом решать развитием 
сети сбытовой потребкоопера-
ции.

Руководитель департамен-
та образования, культуры 
и спорта Л.А. Сальникова про-
информировала депутатов 
о том, что средняя заработная 
плата педагогических работ-
ников в следующем году до-
стигнет 12 тысяч рублей в ме-
сяц (сегодня — 9 тысяч). В сис-
темах дополнительного и до-
школьного образования, а так-
же областных учреждениях об-
разования переход на отрас-
левую систему оплаты труда 
намечен в 2011 году. На это не-
обходимо полтора миллиарда 
рублей (при базовой ставке 
3000 рублей). Таких дополни-
тельных расходов бюджет об-
ласти 2010 года не потянет.

По итогам депутатских слу-
шаний была принята резолю-
ция, в которой, в частности, от-
мечается, что, несмотря на со-
храняющиеся сложности и на-
пряжение на рынке труда, «ре-
ализация антикризисных мер 
способствовала сохранению 
в полном объеме всей сети ле-
чебных,  образовательных 
и других учреждений социаль-
ной сферы».

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Кризис не даст расслабиться


